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В составе белорусской делегации ра-
ботали Председатель Президиума НАН 
Беларуси Владимир Гусаков и главный 
ученый секретарь Василий Гурский. В 
ходе визита НАН Беларуси заключила 
Договор о научно-техническом сотруд-
ничестве с Министерством образования 
и науки Монголии, а также Соглашение 
о сотрудничестве в области науки и тех-
нологий с Академией наук Монголии.

Цели договора с Министерством об-
разования и науки Монголии – усиле-
ние научно-технических потенциалов 
двух стран, развитие и расширение от-
ношений между Беларусью и Монголи-
ей, содействие научному сотрудниче-
ству и практической реализации со-
вместных научных разработок в обла-
стях, которые представляют взаимный 
интерес. Основные задачи сотрудниче-

ства: создание благоприят-
ных условий для организа-
ции совместных исследова-
ний и разработок в рамках 
согласованных приоритет-
ных направлений, коммер-
циализация результатов со-
вместной деятельности в 
Республике Беларусь, Мон-
голии и третьих странах, 
обмен идеями, информаци-
ей и технологиями, со-
вместное использование на-
учной инфраструктуры Бе-
ларуси и Монголии.

Цель Соглашения о со-
трудничестве в области на-
уки и технологий с Акаде-
мией наук Монголии – соз-

дание правовой основы для взаимодей-
ствия, с помощью которой белорусские 
и монгольские ученые будут развивать 
сотрудничество в области исследова-
ний, технологического прогресса, ин-
новаций и развития потенциала с це-
лью расширения знаний и укрепления 
организационных структур. Академии 
наук двух стран будут оказывать содей-
ствие сотрудничеству между своими 
организациями по широкому спектру 
приоритетных направлений. Среди них 
– энергетика и энергосбережение; аг-
ропромышленные технологии; про-
мышленные и строительные техноло-
гии и производство; медицина и меди-
цинские технологии, фармация; хими-
ческие технологии, нано- и
биотехнологии; информационно-ком-

муникационные технологии; новые 
материалы; технологии водопользова-
ния; рациональное природопользова-
ние; охрана окружающей среды; бес-
пилотные авиационные технологии 
(дроны) и др. 

Предыдущее Соглашение о сотруд-
ничестве между НАН Беларуси и Мон-
гольской академией наук было подпи-
сано 24 мая 2017 г. 

В ходе визита ученые НАН Беларуси 
приняли также участие в работе Бело-
русско-монгольского бизнес-форума в 
Улан-Баторе. Здесь были проведены де-
ловые переговоры и представлена про-
дукция академических организаций.

Пресс-служба НАН Беларуси
Фото president.gov.by и ac.mn

УСИЛЕНИЕ ПОТЕНЦИАЛОВ ДВУХ СТРАН
Состоялся государственный визит Президента Беларуси в Монго-
лию. Главы государств Александр Лукашенко и Ухнаагийн Хурэл-
сух подписали договор о дружественных отношениях и сотрудни-
честве между Беларусью и Монголией. Всего же по итогам офици-
альных переговоров на высшем уровне заключено 14 различных 
документов по развитию двустороннего сотрудничества в различ-
ных сферах. Помимо подписанного главами государств договора, 
наиболее значимой является дорожная карта сотрудничества Бе-
ларуси и Монголии до 2026 г. 
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С основными докладами по данным вопросам вы-
ступили главный ученый секретарь НАН Беларуси Ва-
силий Гурский и заместитель Председателя ГКНТ Та-
тьяна Столярова. Подробно проанализирована органи-
зация научной, научно-технической и инновационной 
деятельности, аккредитация научных организаций, на-
учное сопровождение развития высокотехнологичных 
секторов экономики, вовлечение молодежи в научную 
деятельность, популяризация научного знания и др. 
Шла речь и о совершенствовании законодательства в 
научно-технической сфере.

Участники заседания отметили, что в стране созда-
ны благоприятные условия для развития науки и инно-
вационной деятельности. Обеспечены достойные по-
зиции Беларуси в международных рейтингах: по ин-
дексу достижения глобальных целей устойчивого раз-
вития (SDG INDEX) в 2023 г. – 34-я позиция в списке 
166 стран, в Глобальном индексе инноваций – 80-е ме-
сто среди 132 стран. Беларусь вошла в топ-20 стран по 
заявкам на патенты на полезные модели по происхож-
дению (12-е место). 

Программа совершенствования научной сферы Ре-
спублики Беларусь, которая разработана по рекоменда-
ции Главы государства, играет ведущую роль в развитии 
науки, в нацеливании научных коллективов на достиже-
ние значимого конечного результата. Ключевая идея и 
принципы программы заложены в основе стратегии 
«Наука и технологии»: 2018–2040», согласно которой 

сегодня осуществляется развитие и совершенствование 
научной сферы Республики Беларусь. Однако ничто не 
стоит на месте. Время диктует необходимость наполне-
ния указанной программы новым содержанием. Конеч-
но, существуют и проблемные вопросы. На совместном 
заседании Президиума НАН Беларуси и коллегии ГКНТ 
как раз и шла речь о том, как их лучше решить.

***
Президиум НАН Беларуси 30 мая внес изменения в 

Государственную программу научных исследований 
«Сельскохозяйственные технологии и продовольствен-
ная безопасность», а также в состав редакционного со-
вета журнала «Наука и инновации» и редколлегии жур-
нала «Аграрная экономика». Необходимость актуали-
зации состава связана с кадровыми изменениями. 

Утвержден состав бюро Отделения гуманитарных 
наук и искусств НАН Беларуси в новой редакции. 
Члены бюро были избраны по результатам тайного 
голосования на сессии Общего собрания Отделения 
гуманитарных наук и искусств 17 апреля. 

Внесены изменения в состав бюро Отделения био-
логических наук. Необходимость актуализации его 
состава связана с кадровыми изменениями в дирек-
торском корпусе организаций отделения. 

Пресс-служба НАН Беларуси
Фото С. Дубовика, «Навука»

состоялось 30 мая. Были рассмотрены результаты реализации в 2023 году Программы 
совершенствования научной сферы Республики Беларусь, а также состояние и перспек-
тивы развития науки в Республике Беларусь и анализ деятельности НАН Беларуси. 

СОВМЕСТНОЕ ЗАСЕДАНИЕ ПРЕЗИДИУМА  
НАН БЕЛАРУСИ И КОЛЛЕГИИ ГКНТ

НАЦИОНАЛЬНАЯ АКАДЕМИЯ НАУК БЕЛАРУСИ СООБЩАЕТ 
О ПРОВЕДЕНИИ В 2024 ГОДУ ВЫБОРОВ ДЕЙСТВИТЕЛЬНЫХ ЧЛЕНОВ 

(АКАДЕМИКОВ) И ЧЛЕНОВ-КОРРЕСПОНДЕНТОВ НАН БЕЛАРУСИ
Прием документов осуществляется по 5 июля 2024 г. включительно. Постановлением Президиума НАН Беларуси от 30 мая 2024 г. № 21 
утверждены вакансии по специальностям.

Вакансии действительных членов 
(академиков) Национальной академии 
наук Беларуси по следующим специ-
альностям:

Отделение физики, математики и 
информатики

Микроэлектроника – 1 вакансия
Оптическая спектроскопия – 1 вакансия

Отделение физико-технических 
наук

Прикладная радиотехника – 1 вакансия
Физика и техника магнитных  

материалов – 1 вакансия

Отделение химии и наук о Земле
Химия белка – 1 вакансия
Химия и технология производства ле-

карственных препаратов – 1 вакансия

Отделение биологических наук
Биотехнология – 1 вакансия

Отделение медицинских наук
Детская травматология и ортопедия – 

1 вакансия

Инфектология – 1 вакансия
Ортопедическая стоматология –  

1 вакансия

Отделение гуманитарных наук и 
искусств

Экономика – 1 вакансия

Отделение аграрных  
наук

Технологии и средства механизации 
сельского хозяйства – 1 вакансия

Частная зоотехния, технология произ-
водства продуктов животноводства –  
1 вакансия

Вакансии членов-корреспондентов 
Национальной академии наук Белару-
си по следующим специальностям:

Отделение физики, математики и 
информатики

Алгебраические методы и структуры – 
1 вакансия

Информационные технологии – 1 вакансия 
Микро- и наноэлектроника – 1 вакансия
Фотоника – 1 вакансия

Отделение физико-технических 
наук

Автомобилестроение – 1 вакансия
Вычислительная механика –  

1 вакансия
Материаловедение – 1 вакансия
Технологическое оборудование и 

средства контроля – 1 вакансия
Электрофизические технологии –  

1 вакансия

Отделение химии и наук о Земле
Метеорология и климатология –  

1 вакансия
Физическая химия – 1 вакансия
Химия и физика магнитных материа-

лов – 1 вакансия 

Отделение биологических наук
Общая биология – 1 вакансия
Экология микроорганизмов – 1 вакансия

Отделение медицинских наук
Кардиоваскулярные риски в транс-

плантологии – 1 вакансия
Микробиом человека – 1 вакансия
Онкология – 1 вакансия 

Регенеративная герниология –  
1 вакансия

Отделение гуманитарных наук и 
искусств

История – 1 вакансия
Литературоведение – 1 вакансия 
Мировая экономика – 1 вакансия
Педагогика – 1 вакансия
Право – 1 вакансия
Социология – 1 вакансия
Финансовый менеджмент –  

1 вакансия

Отделение аграрных наук
Общее земледелие – 1 вакансия
Селекция и семеноводство сельско-

хозяйственных растений – 1 вакансия
Технологии животноводства – 1 ва-

кансия
Экономика и управление в АПК –  

1 вакансия

Более подробную информацию мож-
но получить на официальном сайте 
НАН Беларуси в меню «Мероприятия», 
раздел «Выборы» 

НЕ СНИЖАЯ АКТИВНОСТИ
Молодые ученые НАН Беларуси не снижают 
активности и летом. Так, недавно гостями Цен-
тральной научной библиотеки имени Якуба 
Коласа стали учащиеся летней образователь-
ной школы «Первые шаги в науку – 2024», ко-
торую проводит Минский государственный 
дворец детей и молодежи совместно с Сове-
том молодых ученых НАН Беларуси.

На обзорной экскурсии ребятам рассказали о самых ин-
тересных фактах почти 100-летней биографии научной би-
блиотеки и о том, как сегодня функционирует современное 
академическое книжное хранилище.

В читальном зале редких книг и рукописей Центра иссле-
дований старопечатных изданий и рукописей юным экскур-
сантам была продемонстрирована выставка «Через века, че-
рез года, – помните!..», посвященная 80-летию со дня осво-

бождения Беларуси от немецко-фашистских захватчиков.
Также в рамках школы в Институте экспериментальной 

ботаники НАН Беларуси была проведена лекция-тренинг с 
учеными. Ребятам рассказали об основных направлениях 
лаборатории флоры и систематики растений и деятельности 
института, насекомых как объектах исследования. 

А недавно стали известны победители областного кон-
курса «Молодой лидер Минщины». В их числе – сотруд-
ник НПЦ НАН Беларуси по земледелию Павел Кошевой, 
м.н.с. лаборатории крупяных культур, победитель конкур-
са в сфере сельского хозяйства. Также в числе участников 
конкурса отмечен Андрей Будько, зав. лабораторией кру-
пяных культур, участник конкурса в сфере научной дея-
тельности (на фото).

Пресс-служба НАН Беларуси
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– Александр Иванович, вы 
возглавили НПЦ по животно-
водству в этом году… 

– Мой приход сюда был пре-
допределен, ведь я осознанно 
выбрал для себя путь агрария. 
Мои родители работали в сель-
ском хозяйстве, поэтому долго не 
раздумывал, куда поступать. 
Только в БГСХА! Еще в юноше-
ском возрасте видел себя в роли 
председателя колхоза. То, что 
всерьез займусь наукой и стану 
руководить крупным научным 
центром, мог, наверное, предпо-
лагать… Но для начала, после 
вуза, вернулся в родное хозяй-
ство, и сразу стал главным зоо-
техником. Сложно не было: по-
могали люди, которых знал с 
детства, на которых мог поло-
житься. 

Затем переезд в Горки. Он 
был обусловлен в большей сте-
пени личными причинами, но 
как раз в этот период мне в оче-
редной раз предложили посту-
пить в аспирантуру БГСХА. Вы-
брал научное направление «По-
вышение продуктивности мо-
лочного скота». Продолжаю 
заниматься технологиями про-
изводства молока, говядины и 
до сих пор. Но в БГСХА, будучи 
не один год деканом факультета 
биотехнологии и аквакультуры, 
успел внести свой вклад в про-
довольственную безопасность 
страны через подготовку кадров 
для отечественного АПК. 

И вот последовало неожидан-
ное для меня предложение – воз-
главить НПЦ по животноводству. 
Размышлял недолго. Видимо, 
пришло время испытать себя в 
новом качестве, окунуться боль-
ше в науку. 

– А уже успели ощутить, что 
не зря решились пере- 
ехать из Горок в Жодино? Чув-
ствуете стремление привнести 
что-то новое в работу центра?

– К НПЦ по животноводству у 
меня всегда было особое отноше-
ние. С тех еще пор, когда исполь-
зовал его лабораторную базу для 
выполнения исследований по кан-
дидатской диссертации. Одним из 
моих научных руководителей был 
замечательный ученый-аграрий, 
член-корреспондент НАН Белару-
си Альберт Федорович Трофимов. 
А вот обучение в очной докторан-
туре в БГСХА пока не заверши-
лось защитой докторской диссер-
тации. Буду рад, если удастся сде-
лать это, работая в должности ге-
нерального директора центра.

Главной темой работы стало 
повышение продуктивности 
сельскохозяйственных живот-
ных, качества животноводческой 
продукции, особенно молока. 
Это стратегический для Белару-
си продукт и экспортный товар. 
Вместе с коллегами, надеюсь, ак-
тивизируем работу в данном на-

правлении, начиная уже с этого 
Года качества. Но и про другие 
направления не будем забывать: 
необходима модернизация сви-
новодческой подотрасли; требу-
ет внимания птицеводство (в 
стране создается селекционно-
генетический центр, в этой рабо-
те примем самое деятельное уча-
стие); перспективны для страны 
овцеводство, коневодство, козо-
водство, звероводство… 

– Животноводство – своеоб- 
разная верхушка целой аграр-
ной пирамиды…

– …И поэтому очень важна 
научная кооперация, в том числе 
на междисциплинарном уровне: 

ведь пока еще недостаточно сде-
лано как в практическом живот-
новодстве, так и в научном его 
сопровождении. Хотя многое 
имеется у нас в центре для рывка 
вперед: и кадры сохранились, и 
школа научная. Достигли, на са-
мом деле, немалого – тут и рабо-
та с выведением новых пород 
КРС, и глубокие исследования в 
свиноводстве, и взятие на воору-
жение передовых методов гене-
тики, селекции, воспроизводства 
сельскохозяйственных живот-
ных. Ученые-зоотехники скром-
ны, но свою работу они выпол-
няют качественно. 

Надеюсь, практики в целом 
положительно оценивают наши 
усилия. Однако многие хозяй-
ства в стране уже достигли того 
уровня, который мы, ученые, за-
ложили в качестве генетического 
потенциала животных. Ряд пере-
довых сельхозпредприятий доят 

в среднем по 8–10 тыс. л молока 
на корову – и на это мы их ори-
ентировали. 

– Одно из явных достиже-
ний – порода белголштин. Но 
ведь им не ограничиваемся?

– Работа с перспективными 
породами молочного скота – тот 
индикатор, по которому сегодня 
судят и будут дальше судить о 
практической пользе нашей ра-
боты. Считаю, в НПЦ по живот-
новодству, да и в целом в НАН 
Беларуси, неплохо продвинулись 
в новом деле: создании еще од-
ной породы – белорусского крас-
ного молочного скота. Обяза-
тельно, кстати, с использованием 

генофонда местного красного 
скота. Ученые НПЦ по животно-
водству также причастны к его 
сохранению. Во всем мире абори-
генным породам сейчас уделяется 
много внимания – коллеги из раз-
ных стран говорят про острую не-
обходимость их сберечь!

Сегодня нужно высочайшее 
качество продукции! В этом 
плане работа с красным молоч-
ным скотом – очень перспек-
тивное и своевременное дело. 
Приложим все усилия, чтобы в 
Беларуси аграрной оно увенча-
лось успехом – появилась но-
вая порода. Причем в доста-
точно сжатые сроки. Возмож-
ности центра это позволяют 
сделать. 

– Получается – наступит но-
вый этап в развитии отече-
ственного «молочного промыс-
ла»?

– Вне всякого сомнения! Уже 
сейчас Беларусь – страна раз-
витых маслоделия и сыроделия. 
Но чтобы удержаться на этом 
уровне и двигаться дальше, нам 
нужно повышать жирность мо-
лочного сырья, содержание в 
нем белка и других ценных 
компонентов. С этой точки зре-
ния красный молочный скот 
перспективнее черно-пестрого. 
Отсюда и увеличение выхода 
продукции, потребительские 
свойства лучше, конверсия кор-
ма у этих животных более вы-
годная и т. д.

– Чего недостает отече-
ственному животноводству, 
отраслевой науке?

– Исполнительности, техноло-
гической дисциплины. Мы, уче-
ные, не всегда можем повлиять 
на те огрехи, которые возникают 
в практическом производстве. 
Для достижения успеха на ме-
стах должны более ответственно 
внедрять предложенные нами 
технологии и разработки, задей-
ствовать заложенный наукой по-
тенциал. Но и ученым важно по-
вышать практикоориентирован-
ность исследований, обеспечи-
вать их реальное внедрение 
путем тесных связей с сельхоз-
предприятиями. Это то, чего 
ждет от науки белорусский 
аграрий. И мы постараемся его 
не разочаровать…

Новые породы скота, «умные» фермы. Все большее и большее задействование в процессе получения живот-
новодческой продукции методов селекции, генетики. Акцент на эпигенетику и экотехнологии... Сегодня на-
ука, обеспечивающая потребности выращивания мясного и молочного сырья, – сложна и многогранна. Но 
насколько встроены в мировые тренды те исследования, которые проводятся сейчас в НПЦ НАН Беларуси 
по животноводству? Каким видится его новому генеральному директору кандидату с.-х. наук, доценту Алек-
сандру Портному дальнейшее развитие центра? И почему так важно, чтобы крепли связи с практиками?

ПУТЬ К ПОВЫШЕНИЮ ЭФФЕКТИВНОСТИ ЖИВОТНОВОДСТВА

За последнее время 
у ч е н ы е - ж и в о т н о в о д ы 
разработали несколько 
практических технологий 
и рекомендаций для улуч-
шения мясного сырья. К при-
меру, технологию получе-
ния молочной телятины 
для детского питания; ре-
комендации по выращива-
нию телят на подсосе до 
6–8-месячного возраста; 
рекомендации по ведению 
мясного скотоводства в Бе-
ларуси. Академическая агро-
наука предложила практи-
кам и временные технологи-
ческие нормативы проек-
тирования предприятий 
для выращивания КРС мяс-
ного направления продук-
тивности.

В сегменте кормовой базы исследователями НПЦ по жи-
вотноводству разработан технологический регламент 
производства консервированных кормов из зерностержне-
вой смеси початков кукурузы, устанавливающий требова-
ния к процессу уборки, заготовки, хранения и подготовки к 
скармливанию консервированного корма. По мнению ученых, 
включение в состав рационов лактирующих коров консерви-
рованного корма из зерностержневой смеси початков куку-
рузы способствует повышению молочной продуктивности 
на 5,4% и снижению стоимости рациона на 6,5%.  На фото: 
заместитель Председателя Президиума НАН Беларуси П. Ка-
закевич и ученые НПЦ по животноводству знакомятся с 
потенциалом пород КРС на «БЕЛАГРО–2024»

Он создавался в рамках реа-
лизации ГНТП «Инновацион-
ные агропромышленные и про-
довольственные технологии», 
2021–2025 гг., задания 3.23.5 
«Разработать программу по 
совершенствованию племен-
ных и продуктивных качеств 
свиней породы йоркшир (на 
фото ее «представители» из 
«ЖодиноАгроПлемЭлита»), 
повышению их адаптацион-
ной способности в условиях 
промышленного производ-
ства свинины и создать но-
вый конкурентоспособный 
заводской тип». Многоплодие 
свиноматок в среднем по ти-
пу – 12,3 гол., молочность – 
62,3 кг, масса гнезда при отъ-
еме – 86,7 кг. Возраст дости-
жения живой массы 100 кг – 
164,9 дня, выход мяса в туше 
– 64%. Превосходит аналоги 
по воспроизводительным от-
кормочным и мясным показа-
телям на 3,0-15,3%.

Другая новинка, которая мо-
жет заинтересовать свиново-
дов-практиков, – это внутрипо-
родный тип свиней в породе 
ландрас «Припятский» – отли-
чается высокими воспроизво-
дительны-
ми, откор-
мочными и 
м я с н ы м и 
качествами; 
адаптиро-
вана к ин-
тенсивному 
использова-
нию в пле-
менном и 
промышленном свиноводстве в 
качестве материнской и отцов-
ской формы. Обеспечивает 
производство конкурентоспо-
собной свинины, с показателя-
ми продуктивности: многопло-
дие – 12,5 гол., молочность – 
65,5 кг, количество поросят и 
массы гнезда при отъеме в 35 
дней – 11,6 гол., 91,6 кг, соот-
ветственно, содержание пост-
ного мяса в теле – 67%.

Животные нового селекци-
онного достижения имеют ха-
рактерные конституциональ-
ные особенности, которые 
стойко наследуются, феноти-
пически консолидированы, 
мясного направления продук-
тивности, отличаются удли-
ненным облегченным тулови-
щем, крепким костяком и хо-
рошо выраженными мясными 
формами. Превосходят сред-
непопуляционные показатели 
по породе на 5–9%.

Материалы полосы 
подготовила Инна ГАРМЕЛЬ

Фото автора и 
С. Дубовика, «Навука»

Среди самых новых раз-
работок ученых Науч-
но-практического цен-
тра НАН Беларуси по 
животноводству – за-
водской тип свиней по-
роды йоркшир «Двин-
ский» (2023 г.). 
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Белорусскому АПК есть чем гордиться и что показать. Прогресс – налицо, и 
отраслевая наука делает немало для этого успешного продвижения вперед. 
Таков был главный лейтмотив нынешней Белорусской агропромышленной 
недели с традиционно главным тематическим «ядром» – 34-й Международ-
ной специализированной выставкой «БЕЛАГРО». 

Официально она стартова-
ла 4 июня, но днем ранее 
аграрный форум посетили 
премьер-министры стран ев-
разийской «пятерки», а также 
Узбекистана и Азербайджа-
на. В эти дни на белорусской 
земле во время проведения 
пленарной сессии «Продо-
вольственная безопас-
ность Евразийского эко-
номического союза» осо-
бое внимание они обрати-
ли на аграрную повестку. 

«БЕЛАГРО-2024» не 
зря называют одним из са-
мых крупных и профес- 
сионально ориентирован-
ных проектов в белорус-
ском агрокомплексе. Тра-
диционно и в этом году 
главными организаторами 
и участниками стали 
Минсельхозпрод, Мин-
пром, НАН Беларуси, кон-
церн «Белгоспищепром», 
Белкоопсоюз, а также фо-
рум активно поддержали 
все регионы страны.

Первый заместитель 
министра сельского хозяй-
ства и продовольствия Сер-
гей Федченко (на фото ввер-
ху с генеральным директо-
ром НПЦ по земледелию 
Сергеем Кравцовым), от-
крывая выставку, отметил: 
«Это уникальная площадка, 
на которой демонстрируются 
успехи нашего агропромыш-
ленного комплекса. Здесь 
сконцентрированы те мас-
штабные достижения, кото-
рыми отмечены последние 
годы в развитии АПК Респу-
блики Беларусь. Они, конеч-
но, впечатляют. Мы сегодня 
практически на сто процен-
тов обеспечиваем продоволь-
ственную безопасность стра-
ны. Занимая 97-е место в мире 
по числу жителей и 84-е – по 
площади, Беларусь входит в 
пятерку ведущих стран пла-
неты Земля по экспорту мо-
лока и молокопродуктов; так-
же в лидерах по производ-
ству основных продуктов на 
душу населения. Все это не-
случайно: сказалась под-
держка государства и личное 

большое внимание к отрасли 
со стороны Президента Бела-
руси».

Среди всех стран-участниц  
С. Федченко особенно выде-
лил Россию как основного 
партнера и союзника, в том 
числе в АПК. Несмотря на 
санкционные ограничения, 

выставке в этом году удалось 
привлечь к участию 490 ком-
паний. Без науки, постоянно-
го прогресса сегодня вести 
сельское хозяйство просто 
невозможно, поэтому на  
«БЕЛАГРО» показывают не 
только то, что уже делается в 
агрокомплексе, но и прорыв-
ные технологии, возможно-
сти, которые будут внедрять-
ся в обозримой и более отда-
ленной перспективе. 

«Что касается новой темы – 
точного земледелия, то мы 
еще только в начале пути. Но 
в перспективе, конечно же, 
предусмотрены еще большие 
уход от ручного труда, меха-
низация, автоматизация. Бла-
го МТЗ и прочие гиганты гото-
вы снабжать отечественных 
аграриев самыми новыми и 
продвинутыми агрегатами, – 
убеждены в Минсельхозпроде. 
И не только гиганты инду-
стрии, но и небольшие, мо-
бильные производства, в том 
числе из структуры НАН Бе-
ларуси, такие как Толочин-
ский консервный завод, Экс-

периментальный завод, удач-
но вписаны в процессы им-
портозамещения, которым 
сейчас придается особое зна-
чение». 

С. Федченко ознакомился 
с академической экспозици-
ей, а на стенде НПЦ НАН Бе-
ларуси по продовольствию 

угостился уникальным, «кос-
мическим» мороже-
ным: ученые Инсти-
тута мясо-молочной 
промышленности 
приготовили его с 
использованием сы-
рья, над которым по-
работала в космосе 
Герой Беларуси Ма-
рина Василевская. 

«С одной сторо-
ны, продвигаем се-
бя, показываем соб-
ственные возможно-
сти, – акцентировал 
заместитель Предсе-
дателя Президиума 
НАН Беларуси Петр 
Казакевич. – Но есть 
и обучающий мо-
мент в нашем уча-
стии в «БЕЛАГРО». 
Рассказывая о своих 
разработках, одно-
временно помогаем воору-
жаться необходимыми техно-
логиями. Интерес к нашей 
экспозиции, живое общение 
ученых и посетителей свиде-
тельствуют о том, что дости-

жения агронауки не останут-
ся под сукном, а будут вне-
дрены в производство, реали-
зованы заинтересованным».

К слову, экспозицию ГП 
«Экспериментальный завод», 
входящего в структуру НПЦ 
НАН Беларуси по механиза-
ции сельского хозяйства, с ин-
тересом осмотрел председа-
тель Гомельского облисполко-
ма Иван Крупко (на фото в 
центре). Директор завода 
Александр Близнюк показал 
гостю новинки, представлен-
ные предприятием в этом году. 
Среди них – компьютерно-ве-
совая станция, которая работа-
ет в комплексе с упаковкой в 
бумагу – как обычную, так и 
биоразлагаемую. Привлек 
внимание и вакууматор от 
Экспериментального завода. 

«Россияне его берут на 
ура, а вот в Беларуси пока 
рынок не столь оптимистич-
но настроен, – отметил  
А. Близнюк. –  Вообще, ва-
куумированная продукция у 
нас в республике сейчас еще 
не очень идет. Но это дело 

времени, пока распробует 
покупатель. Мы готовы к то-
му времени поставить свои 
вакууматоры в необходимом  
количестве и на внутренний 
рынок…» 

ОДНИМ ПУТЕМ – ИННОВАЦИОННЫМ 

Слово – участникам 
выставки
 Директор Полесского аграрно-эко-

логического института Николай  
МИХАЛЬЧУК:

– Впервые в Беларуси, в нашей 
ОНИЛ, перешли на совершенно но-
вые методы анализа кормов. Они уде-
шевляют процесс, ускоряют его. Ус-
луга очень востребована: договорные 
отношения сегодня у нас практически 
со всеми агропредприятиями Брест-
чины. Начали также работу с произ-
водственниками прилегающих Мин-
ской, Гомельской и Гродненской об-
ластей. Стоимость анализа стараемся 
не увеличивать: с 2020 года расценки 
остаются неизменными. Это привле-
кает многих потенциальных партне-
ров.

Директор Института рыбного хо-
зяйства Владимир АГЕЕЦ:

– Новые корма, препараты для лече-
ния рыбы, сами виды ценных рыб – 
все это представили на выставке. 
Практически все корма для рыбы – 
ценных видов и не только – создавае-
мые в Беларуси, выпускаются по на-
шим ТУ и рецептурам. К примеру, не-
давно разработали корм для форели – 
благо в стране имеется форелевое 
хозяйство «Лохва», которое, уверены, 
охотно будет использовать нашу но-
винку, выпускаемую БНБК. Ведем 
сравнительный анализ эффективно-
сти использования нашей разработки 
и завозных аналогов. Наша ни в чем 
не уступает.

Младший научный сотрудник от-
дела технологий кондитерской и мас-
ложировой продукции НПЦ НАН  
Беларуси по продовольствию Марина 
ГАРЛИНСКАЯ:

– Посетителей заинтересовало 
представленное нами печенье повы-
шенной пищевой ценности. Продукт 
вместо привычной муки на 48% со-
стоит из композитной смеси, в состав 
которой входят льняная, тыквенная и 
другие виды муки. В этом печенье 
снижено содержание сахара, жира, 
есть растительный белок, который не-
обходим организму человека. Уже на-
работана опытная партия. Надеемся, 
будет и внедрение на каком-то из бе-
лорусских предприятий.  

Инна ГаРМЕЛЬ
Фото С. Дубовика, «Навука»
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Данный форум – круп-
нейшее в Беларуси собы-
тие в области информаци-
онно-коммуникационных 
технологий, а также мас-
штабная площадка для 
анализа международного 
опыта, состояния и пер-
спектив цифрового совер-
шенствования нашей стра-
ны, обсуждения современ-
ных тенденций разви-
тия IT-сферы. 

Приветственный 
адрес участникам и го-
стям форума направил 
Президент Беларуси 
Александр Лукашенко, 
который зачитал пер-
вый заместитель Главы 
Администрации Пре-
зидента Максим Ры-
женков. «На фоне сло-
жившейся геополити-
ческой обстановки ос-
новная тематика 
нынешнего мероприя-
тия – обеспечение ки-
бербезопасности и 
укрепление технологиче-
ского суверенитета. Убеж-
ден, гости и участники по 
достоинству оценят науч-
но-технологические дости-
жения белорусских разра-
ботчиков, сформируют но-
вые деловые связи с пер-
спективой практической 
пользы, как для рядового 
потребителя, так и для 
страны в целом», – говори-
лось в приветствии. 

К участникам форума 
обратился Премьер-ми-
нистр Роман Головченко: 
«В нашем государстве име-
ются все условия для дина-
мичной цифровой транс-
формации: сформирована 
необходимая нормативно-
правовая база, создана 
школа по подготовке спе-
циалистов IТ-сферы. В ка-
честве фундамента для 
внедрения и эффективного 
функционирования IТ-
решений выступает и раз-
витая телекоммуникацион-
ная инфраструктура. То 
есть, другими словами, 
весь каркас системы уже 
создан. Она обеспечивает 
высокую скорость связи, 
ее надежность, широкое 

покрытие, стабильное под-
ключение, которые явля-
ются базовыми условиями 
для цифрового развития».

Традиционно в выстав-
ке приняли участие круп-
нейшие отечественные и 
зарубежные производите-
ли и пользователи телеком-
муникационного оборудо-
вания, аппаратных средств 

и программного обеспече-
ния. Одну из самых мас-
штабных площадок фору-
ма подготовили сотрудни-
ки НАН Беларуси. Они 
представили разработки в 
области информационных 
и цифровых технологий. 

С инновациями акаде-
мических ученых познако-
мился министр обороны 
Республики Беларусь Вик-
тор Хренин. Об экспози-
ции гостю рассказали пер-
вый заместитель Председа-
теля Президиума НАН Бе-
ларуси Сергей Чижик и 
гендиректор Объединенно-
го института проблем ин-
форматики НАН Беларуси 
(ОИПИ) Сергей Кругликов 
(на фото).

Так, ОИПИ демонстри-
ровал микромодуль опера-
тивного распознавания, от-
бора и сжатия видеоин-
формации на борту малых 
космических аппаратов. 
Он предназначен для рас-
ширения возможностей 
комплексной миниатюри-
зации и функциональной 
нагрузки бортовой аппара-
туры малых космических 
аппаратов. Разработанный 

опытный образец превос-
ходит существующие ана-
логи по группе параме-
тров: массе, габаритам, 
мощности энергопотребле-
ния, скорости обработки 
одного кадра, стоимости и 
некоторым другим. Кроме 
того, институт продемон-
стрировал свои достиже-
ния в сфере информацион-

но-коммуникационных 
технологий, которые спо-
собствуют процессам ин-
форматизации в Республи-
ке Беларусь. Эти разработ-
ки открывают новые воз-

можности для интеграции 
современных ИКТ в раз-
личные сектора экономики 
и социальной сферы.

Минский НИИ радиома-
териалов НАН Беларуси 
презентовал оптический 
элемент из лейкосапфира, 
или синтетического корун-
да, который считается од-
ним из самых твердых и 
прочных производных ма-
териалов. Он используется 
для изготовления оптиче-
ских изделий.

Институт физики им. 
Б.И. Степанова НАН Бела-
руси демонстрировал ра-
боту программно-аппарат-
ного комплекса кримина-
листического назначения 
на базе цифровой фотока-
меры для определения раз-
мерных параметров объек-
тов. Установка предназна-

чена для фотосъемки объ-
ектов или участков 
местности с целью прове-
дения линейных измере-
ний при обеспечении след-
ственных действий на ме-
стах происшествий. Также 
ученые продемонстрирова-
ли комплекс роботизиро-
ванного гиперспектрально-
го сканирования, единую 

автоматизированную си-
стему сбора и обработки 
информации о потребле-
нии воды, тепло- и элек-
троэнергии в организа-
циях НАН Беларуси, 
интерактивный кальку-
лятор физического раз-
вития и питания ребен-
ка и другие.

«Изюминкой нашего 
объединенного стенда 
стал исторический уго-
лок, где представлены 
экспонаты, демонстри-
рующие историю разви-
тия технологий в обла-
сти связи и телекомму-

никаций, – отметил гене-
ральный директор ОИПИ 
НАН Беларуси Сергей 
Кругликов. – Все проекты, 
представленные на стенде, 
востребованные. Напри-

мер, проект по точному 
земледелию – робот кон-
троля качества полей, объ-
екты робототехники раз-
личного типа, разработки 
для космических исследо-
ваний».

Добавим также, что на-
учная составляющая об-
щей экспозиции на этом не 
заканчивалась. Например, 
в коллективном разделе на-
учно-технических разрабо-
ток на выставке было пред-
ставлено 28 проектов уни-
верситетов и технопарков, 
относящихся к системе 
Министерства образования 
(БГУИР, БрГТУ, БНТУ, 
ПГУ, РИПО), и других бе-
лорусских технопарков, а 
также подведомственных 
организаций Государствен-
ного комитета по науке и 
технологиям.

УКРЕПЛЕНИЕ  
ТЕХНОЛОГИЧЕСКОГО  СУВЕРЕНИТЕТА

– Соответствующими Указами Президента Республики 
Беларусь определены основные игроки министерств и ве-
домств в сфере цифрового развития. Так, в Министерстве 
связи и информатизации создан Центр цифрового развития. 
В целях дальнейшего развития и проведения экспертизы 
в сфере цифрового развития проектов на базе  
ОАО «Гипросвязь» открыт Центр перспективных исследо-
ваний в сфере цифрового развития. А для того чтобы систе-
ма работала и не замыкалась на двух конкретных предпри-
ятиях, определены ведомственные офисы цифровизации. В 
НАН Беларуси эту функцию выполняет ОИПИ. 

Мы не просто выступаем координатором взаимодействий 
организаций НАН Беларуси в области цифрового развития, 
но и выполняем практические функции, например, подклю-
чаем к работе компетентных специалистов, чем повышаем 
качество выполняемых проектов. 

К сожалению, в ряде случаев, и особенно это было за-
метно в регионах, остро ощущается недостаток компетен-
ций в сфере цифрового развития. Конечно, никто уже не 
отвергает компьютеризацию как первичный этап, автомати-
зацию как вторичный этап внедрения современных реше-
ний… Но пришла пора переходить на следующий цикл – 
цифровизацию. А для этого важна высокая цифровая гра-
мотность.

Помимо сопровождения проектов, офисы цифровиза-
ции нацелены на оказание услуг. Востребована наша по-
мощь в части разработки технических паспортов цифро-
вых проектов, а также технических заданий на эти про-
екты и конкурсных документов по реализации заданий. 
Тематическую начинку задает организация-заказчик, а 
техническое воплощение и оформление мы оставляем за 
собой. К тому же офису цифровизации дается право на 
разработку и дальнейшее сопровождение цифровых госу-
дарственных платформ и систем. На все институты и 
предприятия одного офиса цифровизации, конечно, недо-
статочно. Поэтому кажется уместным по аналогии с Ака-
демтехноградом создать в рамках IT-Академграда свои 
центры компетенций в сфере интеллектуального цифро-
вого развития, которые будут задействоваться при выпол-
нении различных программ и хоздоговоров. 

Любой системе для работы нужно финансирование, ис-
точниками которого в данном случае могут быть ГПНИ, 
ГНТП, государственные программы, программы Союзного 
государства, хоздоговора. Теперь офис цифровизации по 
решению Главы государства может выбрать соисполните-
лем практически любой компетентной организации, чтобы 
качественно выполнить проект в сфере цифрового развития, 
т. е. центры компетенций смогут, и должны будут, зарабаты-
вать. А это новый импульс для развития.

Вообще ОИПИ предложил создать целый ряд центров 
компетенций в области цифрового развития. Например, 
центр компетенций интеллектуального сельского хозяйства, 
который сможет работать на базе нашего института. Мы 
выступим как собирательно-совещательная площадка и го-
товы организовать встречи руководителей предприятий, 
пригласить экспертов.

Материалы полосы подготовила Юлия РУДЯКОВА
Фото автора, «Навука»

В современном мире информационные 
технологии проникают во все сферы 
деятельности: от экономики до образо-
вания, от медицины до науки. В этом 
контексте работа Объединенного ин-
ститута проблем информатики НАН Бе-

ларуси (ОИПИ) становится актуальной и востре-
бованной. Сегодня он выполняет функцию ака-
демического офиса цифровизации. Подробнее 
об этом рассказал генеральный директор ОИПИ 
Сергей Кругликов.  

НАУЧНЫЙ ОФИС 
ЦИФРОВИЗАЦИИ

XXХ Международный форум по информационно-коммуникацион-
ным технологиям ТИБО-2024 собрал на территории комплекса 
«Минск-арена» более 2 тыс. участников. Порядка 100 инноваци-
онных разработок и технологий представили 18 организаций  
Национальной академии наук Беларуси. 
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В приветственном слове ди-
ректор Института литературове-
дения Иван Саверченко отметил: 
«Мы должны внести свой вклад 
в диалог о роли литературы и пи-
сателей во время Великой Отече-
ственной войны, о миссии воен-
ной прозы в послевоенное время 
и ее значении в современном ми-
ре. Боль от военной трагедии все 
еще жива в памяти ее очевидцев. 
Я знаю людей, переживших это, 
и даже спустя столько лет им бы-
ло сложно об этом говорить. 

Многие белорусские литера-
торы и литературоведы прини-
мали участие в Великой Отече-
ственной войне с пером и оружи-
ем в руках, сражаясь за освобож-
дение Родины. В ряды борцов с 
фашизмом вступили Кондрат 
Крапива, Иван Науменко, Алесь 
Адамович, Алесь Савицкий и 
многие другие. Прозаики и поэ-
ты стали духовными лидерами 
нации, призвали весь народ к 
борьбе с фашизмом. Будущий 
академик Кондрат Крапива с 
первого дня войны вдохновлял 
людей организовывать партизан-
ские отряды. Писатели и поэты 
заняли позицию борьбы за свою 
землю, культуру, страну и близ-
ких. Они были на передовой».

Участники мероприятия обсу-
дили творчество авторов русской 

и белорусской военной прозы, ее 
эволюцию и истоки, переводную 
литературу, недооцененные и пе-
реоцененные имена и произведе-
ния военной прозы, творчество 
невоевавших писателей и поэтов 
и многое другое.

Так, директор Централизо-
ванной системы публичных би-
блиотек Минска Елена Матвее-
ва обратила внимание на то, что 
старшее поколение читало воен-
ную прозу в школе и много о 
ней знает. Но как донести эту 
тему до молодого читателя? 
«Мы решили сделать програм-
му, посвященную писателям-
фронтовикам, которым в этом 
году исполнилось бы 100 лет: 
это Виктор Астафьев, Юрий 
Бондарев, Борис Васильев, 
Юлия Друнина, Булат Окуджа-
ва, – рассказала Е. Матвеева. – 
Когда мы начинаем разговор с 
молодежью с того, что люди, пе-
режившие войну, были того же 
возраста, что и они, – это нахо-
дит отклик в их сердцах… Мы 
еще расширяем эту тему благо-
даря нашему проекту с Театром 
юного зрителя. Перед спекта-
клем на военную тему говорим 
со зрителями об этих авторах и 
их прозе. Однако ученым и со-
трудникам публичных библио-
тек нужно плотнее взаимодей-

ствовать. Библиотеки, к сожале-
нию, становятся центром куль-
турного досуга, а мне бы 

хотелось, чтобы в них литерату-
ра была на первом месте. Кто, 
как не научное сообщество, в 
этом нам может посодейство-
вать».

Профессор кафедры истории 
русской литературы филологи-
ческого факультета Санкт-
Петербургского государствен-
ного университета Александр 
Большев внес предложение по-
говорить о том, как изображена 
гражданская война в романе  
М. Шолохова и феномене воен-
ного посттравматического син-
дрома, когда автор выплескива-
ет на бумагу всю свою боль от 
пережитого, а также о пробле-

ме, как лучше доносить тему 
войны и блокады Ленинграда 
до молодежи.

Заведующий отделом теории 
и истории литературы Центра 
исследований белорусской куль-
туры, языка и литературы НАН 
Беларуси Анна Кислицына рас-
сказала об идее проведения кру-
глого стола: «Он стал продолже-
нием встречи литературоведов 
15–16 мая нынешнего года в 
рамках конкурса творческих ра-
бот «Литературные судьбы Бела-
руси и России: от диалога к по-
ниманию». В дискуссии «Как го-
ворить о классиках с современ-
никами» участвовала я и 
заведующий отделом текстоло-
гии Алена Василевич. В про-
шлом году в рамках того же кон-

курса я читала видеолекцию для 
конкурсантов и студентов уни-
верситета о «Блокадной книге» 
Алеся Адамовича и Даниила 
Гранина. Тогда мне пришлось 
долго думать над тем, как пре-
поднести ребятам эту историю. 
Я представила книгу как часть 
философии выживания. Расска-
зывала о том, почему все-таки 
Ленинград стал городом-героем 
и в чем была сила выживших. 
Выделила десять уроков выжи-
вания на основании предисло-
вия, написанного А. Адамови-
чем. Одним из пунктов была 
связь с людьми, причем для мно-
гих этой живой нитью был голос 
Ольги Бергольц: выжили те, 
кто слушал ее стихи по радио и 
чувствовал, что, несмотря на 
войну, кто-то занимается еще 
культурой и литературой. Город 
выжил, потому что до конца 
остался городом культуры. На 
эту тему говорить с молодежью 
легко. Они понимают общече-
ловеческие проблемы. Вся ли-
тература направлена на воспи-
тание молодого поколения, 
главное, чтобы в ней они виде-
ли в том числе и свою личную 
историю».

КАК ГОВОРИТЬ С МОЛОДЕЖЬЮ О ВОЙНЕ?
В Центре исследований белорусской культуры, языка и литературы НАН Беларуси прошел Международный 
круглый стол «Военная проза: истоки, эволюция, имена», приуроченный к 80-летию освобождения Беларуси и 
Ленинграда от немецко-фашистских захватчиков. Организаторы – Институт литературоведения Янки Купалы, 
Санкт-Петербургский государственный университет и ЦНБ имени Якуба Коласа.

Как рассказала модератор мероприятия, 
руководитель Центра человеческого разви-
тия и демографии научного учреждения 
Анастасия Боброва, сегодня возрастает по-
требность в работе по информированию на-
селения об особенностях и правилах взаи-
модействия и коммуникации с людьми с ин-
валидностью.

«Мы пригласили представителей госор-
ганов, которые непосредственно вовлечены 
в реализацию всех мероприятий по повы-
шению качества жизни людей с ограничен-
ными возможностями, и общественные ор-
ганизации инвалидов. Люди с ограниченны-
ми возможностями также могут внести 
вклад в развитие общего рынка труда. Се-
годня в мире группу инвалидности имеют 
более 1 млрд людей. Из них только у 2–3% 
человек медицинские показания не позволя-
ют полноценно трудиться. Но есть случаи, 
когда люди и с тяжелой инвалидностью до-
биваются успеха в своей профессии, что не 
может не мотивировать. 

Надо сказать и про социальную инклю-
зию, потому что в обществе должно быть 
понимание, что каждый человек важен. 
Прививать эту мысль необходимо с раннего 
возраста, создавать интегрированные груп-
пы в дошкольных и школьных учреждениях, 
чтобы у наших детей формировались глав-

ные человеческие ценности», – считает 
А. Боброва.

Работа круглого стола состояла из не-
скольких блоков. Обсуждалась заня-
тость людей с ограниченными возмож-
ностями, участие их в предпринима-
тельстве, внедрение определенных но-
вовведений в образование. Так, 
консультант управления политики заня-
тости Министерства труда и социальной 
защиты Беларуси Наталья Климович 
выступила с докладом «Защищенность 
инвалидов в сфере занятости». По ее 
словам, в нашей стране работают почти 
60% инвалидов из тех, которые имеют 
показания к труду, а это порядка 69 000 
человек. За 4 месяца этого года при содей-
ствии службы занятости трудоустроено 70% 
инвалидов из числа зарегистрированных в 
качестве безработных (в прошлом году за 
аналогичный период – 60%.) «В особом фо-
кусе внимания находятся люди, которые 
впервые получили инвалидность и рекомен-
дации к труду. Обеспечивается их 100%-е 
информирование службой занятости, реали-
зуется индивидуальное сопровождение ин-
валидов к нанимателю для решения вопроса 
их трудоустройства. В этом году данной ус-
лугой воспользовался 201 человек и трудо-
устроены при такой форме работы – 96% от 
этого числа. Осуществляется трудоустрой-
ство инвалидов и на забронированные рабо-
чие места. Создаются все условия для пред-
приятий, чтобы они могли максимально во-

влечь в трудовую деятельность людей с 
ограниченными возможностями. Оказыва-
ется поддержка в виде компенсации расхо-
дов на создание рабочих мест, сохранение 
финансирования мероприятий по адаптации 
инвалидов к трудовой деятельности, предо-
ставление налоговых льгот. В качестве до-
полнительных мер с 2025 г. планируется 
внедрение на предприятиях механизма кво-
тирования рабочих мест для инвалидов. Все 
эти меры позволят обеспечить условия их 
трудоустройства с максимальным привлече-
нием нанимателей всех форм собственно-
сти, и люди с ограниченными возможностя-
ми почувствуют себя равными членами об-
щества», – говорит Н. Климович.

Начальник отдела организационно-мас-
совой работы и реабилитации Центрального 

правления ОО «Белорусское общество глу-
хих» Александр Климович отметил: «Мно-
гие люди с инвалидностью успешно работа-
ют на крупных предприятиях. Но, к сожале-
нию, в системе профессионального образо-
вания сохраняются некоторые нюансы. 
Бывают ситуации, когда медики дают раз-
решение на обучение по той или иной спе-
циальности, а потом оказывается, что инва-

лидам по ней нельзя работать, ли-
бо выясняется, что никто из нани-
мателей не согласен предоставить 
условия, рекомендуемые медко-
миссией для его занятости. Тогда 
по действующему законодатель-
ству человек с ограниченными 
возможностями имеет право на 
повторное переобучение. Получа-
ется, государство теряет деньги, а 
человек – время: переобучение за-
нимает год. Эти все моменты надо 
обсуждать и аккуратно к ним под-
ходить. С трудоустройством инва-
лидов с нарушением слуха наблю-
дается неплохая ситуация, но эти 

корректировки важны для других категорий, 
где намного сложнее создавать специальные 
условия на рабочих местах, нужно больше 
денег и сил, чтобы вовлечь их в трудовую 
деятельность».

Председатель Октябрьской районной  
г. Витебска ОО «БСЖ» Ольга Горлова рас-
сказала о деятельности молодежного крыла 
организации, которое активно участвует в 
проекте по проведению занятий зоотерапи-
ей среди детей. 

Все предложения, озвученные во время 
круглого стола, его участники планируют 
довести до компетентных органов, чтобы 
претворить их в жизнь.

Материалы полосы подготовила  
Елена ГОРДЕЙ, фото автора, «Навука»

Каков успешный опыт социализации людей с ограниченными возмож-
ностями? Какие есть возможности дистанционной занятости для людей 
с инвалидностью? Как проходит их адаптация в сфере образования? Эти 
и другие вопросы обсуждали участники круглого стола «Социально-де-
мографический и экономический потенциал людей с инвалидностью», 
прошедшего в Институте экономики НАН Беларуси.

ЗАБОТА ОБ ИНВАЛИДАХ
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В МИРЕ ПАТЕНТОВ

ЛЕГИРОВАННЫЕ 
ПОРОШКИ 

«Способ изготовления легирован-
ных порошков на основе железа» 
(патент на изобретение № 24283). 
Авторы: А.Ф. Ильющенко, В.М. Горо-
хов, И.Н. Тарусов, В.Н. Гучек. Заяви-
тель и патентообладатель: Институт 
порошковой металлургии имени 
академика О.В. Романа.

Изобретение может быть использова-
но в автомобильной промышленности, 
машиностроении, тракторостроении.      
Наиболее близким по технической сущ-
ности и достигаемому авторами эффекту 
является способ получения легированно-
го порошка на основе железа, включаю-
щий: а) смешивание порошка железа с 
легирующими порошками никеля, меди 
(или их оксидов); б) отжиг в восстанови-
тельной атмосфере; в) размол. 

Среди недостатков известного способа 
– неравномерное распределение легиру-
ющих порошков в отжигаемой смеси, что 
приводит к браку в результате снижения 
прочности, к образованию неравномер-
ной усадки и короблению формы в от-
дельных объемах получаемого при спе-
кании порошкового изделия. Отсутствие 
молибдена в получаемом легированном 
порошке также не позволяет получить из 
него порошковый спеченный материал с 
высокой твердостью. 

В новом способе изготовления легиро-
ванных порошков на основе железа пред-
ложена композиция, содержащая порошки 
железа, молибдена (и при необходимости – 
никеля и меди) в следующем соотношении 
(мас.%): молибден (0,2–1,5); никель (0–
5,0); медь (0–2,0); железо (остальное). Сме-
шивание компонентов производят в тече-
ние 30–120 минут. Полученную смесь хра-
нят до 48 часов. Уплотнение ее ведут до 
относительной плотности 40–80%, после 
чего ее отжигают (при температуре  
700–900 °C в течение 30–120 минут в 
восстановительной атмосфере) и разма-
лывают. 

СБОР ПЛОДОВ  
«Платформа для сбора плодов» (па-
тент на полезную модель № 13476). 
Авторы: Д.И. Комлач, А.Н. Юрин, С.П. 
Кострома. Заявитель и патентооблада-
тель: НПЦ НАН Беларуси по механиза-
ции сельского хозяйства. 

Известные платформы допускают 
«перекатывание» плодов и их соударе-
ние друг с другом, что приводит к их 
травмированию и снижению качества. 
Кроме того, они не обеспечивают равно-
мерного и полного заполнения тары пло-
дами. Задачей авторов было повышение 
качества сбора плодов и обеспечение 
равномерного заполнения плодами тары. 

Новая платформа включает: а) раму; 
б) площадки для сборщиков; в) устрой-
ство для передачи плодов в тару. При 
этом на платформе установлены закре-
пленные на стойках: а) транспортеры; б) 
наклонный и вертикальный конвейеры; 
в) стол. Транспортеры имеют возмож-
ность поворота относительно осей стоек 
и изменения углов установки в горизон-
тальной и вертикальной плоскостях. 
Кроме того, вертикальный конвейер 
установлен с возможностью подъема-
опускания, а стол – вращения. 

Подготовил
 Анатолий ПРИЩЕПОВ, патентовед

Тематика конференции охватывала 
оценку влияния ионизирующих и неиони-
зирующих излучений различного диапазо-
на на биологические системы; методы ра-
диоэкологического мониторинга; вопросы 
радиационной и экологической безопасно-
сти; актуальные проблемы техногенно за-
грязненных территорий; перераспределе-
ние и перенос радионуклидов в экосисте-
мах; формирование доз облучения на биоту 
и человека, способы их снижения, оценку 

радиационных рисков для здоровья чело-
века и окружающей среды.

На открытии конференции с привет-
ственным словом выступил начальник 
главного управления по проблемам ликви-
дации последствий катастрофы на ЧАЭС 
Гомельского облисполкома Д. Рутковский, 
а также представители Госатомнадзора: за-
меститель начальника Госатомнадзора  
А. Докучаев и начальник управления по об-
ращению с радиоактивными отходами и 
объектами ядерного наследия Д. Павлов.

Участники конференции обратили вни-
мание на необходимость установления но-

вых закономерностей формирования отда-
ленных радиационных эффектов, исследо-
вание отсроченных биологических послед-
ствий облучения, таких как канцерогенез, 
наследственные эффекты и др. Существует 
потребность в совершенствовании методов 
прогнозирования и оценки радиационных 
рисков, особенно в случаях длительного 
низкоинтенсивного облучения. 

Несмотря на значительные достижения, 
остается ряд актуальных нерешенных про-

блем, требующих дальнейших исследова-
ний. Это выявление новых механизмов 
влияния на организм как инкорпорирован-
ных радионуклидов, так и внешнего облу-
чения ионизирующим излучением различ-
ной энергии. Также до конца не изучены 
тонкие биохимические процессы, лежащие 
в основе повреждения биомолекул под дей-
ствием ионизирующего излучения. Суще-
ствует и необходимость дальнейшего со-
вершенствования методов детектирования 
радионуклидов, в том числе с использова-
нием реагентов, производимых на террито-
рии Союзного государства, позволяющих 

определять различные изотопы, в том чис-
ле тритий и 14С, в объектах окружающей 
среды с достаточной чувствительностью.

Также отмечена необходимость учета 
комплексного влияния различных факторов 
окружающей среды на формирование ра-
диационных эффектов. Для оценки меди-
цинских последствий аварии на ЧАЭС не-
обходимо применять методы статистиче-
ского моделирования, учитывая не только 
прямые, но и социальные, демографиче-
ские факторы индивида, которые в полной 
мере характеризуют оказываемое влияние 
на формирование дозы внешнего облуче-
ния у лиц, проживающих на загрязненных 
территориях вследствие аварии на Черно-
быльской атомной электростанции.

Одна из важнейших задач в области обе-
спечения радиационной безопасности на-
селения и персонала – совершенствование 
моделирования последствий воздействия 
ионизирующей радиации на различные си-
стемы организма, при этом для разработки 
прогнозирования последствий облучения 
необходима адекватная оценка доз.

В сфере разработки новых технологий 
радиоэкологической реабилитации суще-
ствует необходимость поиска более эффек-
тивных методов и технологий для очистки 
загрязненных территорий и восстановле-
ния экосистем, требуется дальнейшее раз-
витие подходов к биоремедиации, иммоби-
лизации радионуклидов и управлению ра-
диоактивными отходами.

Ольга ФЕДОСЕНКО, 
заместитель директора 

по научной работе 
Института радиобиологии 

НАН Беларуси

Международная научная конференция «Радиобиология и экологи-
ческая безопасность – 2024» состоялась в Институте радиобиоло-
гии НАН Беларуси. В ее работе участвовали ученые из более чем 40 
научных и научно-практических организаций Беларуси, России, Ка-
захстана, Китая, Армении, Узбекистана. Программа включала 73 
устных доклада, в том числе в онлайн-режиме.

РАДИОБИОЛОГИ  
ЗА ЭКОЛОГИЧЕСКУЮ БЕЗОПАСНОСТЬ

НЕ ОСТАВИТЬ ЛЕС С ЕГО ПРОБЛЕМАМИ
Институт экспериментальной ботаники НАН Беларуси заключил договор и соглашение о сотрудниче-
стве с Брянским государственным инженерно-технологическим университетом и Академией наук и 
искусств Республики Сербской. Документы подписали во время XIII Международного научно-практи-
ческого и обучающего семинара для студентов, магистрантов, аспирантов, преподавателей и работ-
ников специальности «лесное хозяйство» («лесное дело») «Динамика, состояние и мониторинг лесных 
экосистем на особо охраняемых природных территориях».

В Национальный парк «Припятский» (аг. Лясковичи Петриков-
ского района), где проходил семинар, для обмена научным опытом 
съехались ученые, представители сфер образования, охраны при-
роды и лесного хозяйства, а также эксперты из Института лесове-
дения РАН, Удмуртского государственного аграрного университе-
та, Университета в Баня-Лука Республики 
Сербской, Мытищинского филиала Москов-
ского государственного технического уни-
верситета имени Н.Э. Баумана и Брянского 
государственного инженерно-технологиче-
ского университета. Вопросам устойчивости 
и оценки состояния лесных экосистем, со-
хранению генетического и ландшафтного 
разнообразия, разработке щадящих, экологи-
чески ориентированных систем и техноло-
гий ведения лесного хозяйства были посвя-
щены 20 докладов. 

Институт экспериментальной ботаники 
(ИЭБ) – организатор этого учебно-практиче-
ского мероприятия. Его сотрудники высту-
пили с докладами, посвященными комплексному мониторингу 
экосистем на ООПТ, динамике структуры высоковозрастных дре-
востоев березы повислой в Национальном парке «Беловежская 
пуща», особенностям ксилофильного энтомокомплекса в малона-
рушенных лесах Беларуси. Они также касались концептуальных 
основ ГИС-картографирования интродуцированных видов дре-
весно-кустарниковых растений; встречаемости очагов пестрой 
ямчато-волокнистой комлевой гнили, вызываемой грибом 

Heterobasidion parviporum, в еловых насаждениях Беларуси; оцен-
ка зараженности корневой губкой искусственных посадок сосны 
обыкновенной; особенностей динамики радиального прироста 
древесины ели европейской в разных условиях произрастания.

«Во время семинара проведены занятия на тему «Мониторинг 
экосистем на особо охраняемых природных 
территориях Республики Беларусь». Состоя-
лись полевые экскурсии по территории нацпар-
ка «Припятский», где участники посетили пун-
кты наблюдений мониторинга водной (ознако-
мились с пойменными фитоценозами Припя-
ти), лесной, лугово-болотной растительности, 
объекты мониторинга охраняемых видов рас-
тений, участки леса с редкими и типичными 
биотопами, объекты повреждения вершинным 
короедом», – рассказал председатель оргкоми-
тета, зав. лабораторией оптимизации и мони-
торинга экосистем ИЭБ Александр Судник. 

В итоговой резолюции мероприятия отмече-
но рассмотреть вопросы привлечения к уча-

стию в семинаре учащихся старших классов школ и школьных 
лесничеств, ориентированных в будущем на работу в лесной от-
расли, а также создания международной ассоциации студентов, 
магистрантов, аспирантов, преподавателей специальности «лесное 
хозяйство» («лесное дело»).

Елена ПАШКЕВИЧ, «Навука»
Фото Т. Полячок 
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Проведенные белорусскими 
учеными исследования позволили оце-
нить воздействия на атмосферный воз-
дух от работы научных станций, рас-
положенных в Холмах Ларсеманн, за 
весь период освоения оазиса, начиная 
со строительства первой в 1986 году. 
Моделирование рассеяния загрязняю-
щих веществ с использованием моде-
ли AERMOD дало возможность полу-
чить часовые, суточные и годовые 
максимальные концентрации в при-
земном воздухе основных загрязняю-
щих веществ, а также потоки сухих 
осаждений тонкодисперсных частиц 
и черного углерода. Расчеты уровня 
отложений черного углерода помогли 
оценить вызываемое этим осаждени-
ем ускоренное таяние снега.

Это первый опыт оценки кумуляти-
вного воздействия на атмосферу сово-
купности станций, расположенных в 
определенном антарктическом оазисе, 
и может быть полезно при разработке 

методологий оценки куму-
лятивного воздействия для 
выполнения обязательств 
по Протоколу по охране 
окружающей среды к До-
говору об Антарктике.

Холмы Ларсеманн – 
один из наиболее осво-
енных оазисов Восточ-
ной Антарктиды. В на-
стоящее время здесь действуют три 
круглогодичные научные станции и од-
на сезонная база. Активная деятельнос-
ть началась со строительства в 1986 го-
ду Австралийской станции Лоу в вос-
точном Брокнесе, позже переданной 
Румынии. Станции Прогресс (Россий-
ская Федерация) и Чжуншань (Китай) 
были открыты в 1988–1989 годах; стан-
ция Бхарати (Индия) основана в 2012 
году. Важность количественной оценки 
воздействия на эту территорию подкре-
пляется наличием здесь особо охраня-
емого района Антарктики.

В настоящее время в 
Антарктиде действуют 
около 70 круглогодичных 
и сезонных антарктических 
станций из 29 стран, где зи-
мой проживает около тысячи 
человек, а летом – 5–5,5 ты-
сячи. Воздействие человека 
на природную среду Антар-
ктиды может показаться незна-
чительным в абсолютном 

выражении по сравнению с уровнями 
в других, более населенных районах 
Земли; однако, учитывая чрезвычай-
ную чувствительность и уязвимость 
природных систем Антарктики, его 
уровни могут превышать пороговые 
значения. 

Результаты исследований бело-
русских ученых опубликованы в ав-
торитетном научном журнале Polar 
Science.

Пресс-служба НАН Беларуси 

СЛЕД ЧЕЛОВЕКА В АНТАРКТИКЕ
Ученые Института природопользования НАН Беларуси (заве-
дующий лабораторией трансграничного загрязнения доктор 
технических наук, профессор Сергей Какарека и ведущий на-
учный сотрудник Светлана Саливончик) впервые провели оцен-
ку совокупного воздействия научных станций на атмосферный 
воздух Холмов Ларсеманн – одного из наиболее освоенных 
оазисов Восточной Антарктиды.

Інфармацыя пра выданні  
і заказы па тэлефонах:  

(+375 17) 370-64-17, 396-83-27, 267-03-74.   
Адрас: вул. Ф. Скарыны, 40, 220141, г. Мінск, 

Беларусь

info@belnauka.by, www.belnauka.by 

ВЫДАВЕЦКАГА  ДОМА  
«БЕЛАРУСКАЯ  НАВУКА»НАВІНКІ

■ Адкуль праўда і крыўда: бе-
ларускія народныя легенды і 
былічкі : іл. выд. з гукавым да-
дат. / уклад.: А. М. Боганева,  
Т. В. Валодзіна ; навук. рэд.  
А. І. Лакотка ; іл. Г. М. Жу-
раўлёвай. – Мінск : Беларуская 
навука, 2024. – 231 с. : іл. – (Фа-
льклорныя скарбы Беларусі).

ISBN 978-985-08-3147-7.
У выданне ўключаны легенды і былічкі як асаблівая 

форма збірання, захавання і перадачы традыцыйных ве-
даў аб прыродзе, соцыуме, грамадстве, чалавеку. Акцэнт 
зроблены на запісах апошніх дзесяцігоддзяў, што выяўляе 
жыццяздольнасць і глыбіню памяці культуры вуснага 
тыпу нават у нашу тэхнакратычную эпоху. Частка з іх 
друкуецца ўпершыню. Пераказ сюжэта на рускую і ан-
глійскую мовы пашырае чытацкую аўдыторыю. Тэксты 
ілюстраваныя адметным відам беларускага народнага 
мастацтва – выцінанкамі.

Кніга суправаджаецца аўдыя- або відэазапісамі асоб-
ных тэкстаў, зробленымі ўкладальнікамі ў розных раёнах 
Беларусі, якія размешчаны на YouTube-канале.

Адрасавана шырокаму колу чытачоў.

■ Бароўская, В. М. Беларусь 
у савецка-польскіх адносінах 
(сакавік 1921 г. – люты 1939 г.) 
/ В. М. Бароўская ; Нац. акад. 
навук Беларусі, Ін-т гісторыі. – 
Мінск : Беларуская навука, 
2024. – 303 с. : іл.

ISBN 978-985-08-3134-7.
У манаграфіі праведзена 

с і с т э м н а е  д а с л е д а в а н н е 
ўнутрыпалітычнага, сацыяльна-эканамічнага, навуко-
ва-культурнага развіцця Савецкай Беларусі (БССР) у 
кантэксце савецка-польскіх адносін (сакавік 1921 г. – 
люты 1939 г.). Вывучана дзейнасць Змешанай паграніч-
най камісіі, камісіі па рэпатрыяцыі, працэс аптацыі 
польскага грамадзянства ў БССР, праца Змешанай 
рээвакуацыйнай і спецыяльнай камісіі, даследавана 
праблема дэмаркацыі пагранічнай лініі; ахарактары-
завана дзейнасць Упраўлення ўпаўнаважанага Народ-
нага камісарыята знешняга гандлю РСФСР пры СНК 
БССР па ўмацаванні знешнегандлёвых сувязей з по-
льскімі камерцыйнымі арганізацыямі, навуковае і ку-
льтурнае супрацоўніцтва Савецкай Беларусі і Польшчы 
ў 1921‒1939 гг.

Разлічана на гісторыкаў, выкладчыкаў, студэнтаў 
для паглыбленага вывучэння курса айчыннай гісторыі 
ў вышэйшых навучальных установах і ўсіх тых, хто 
цікавіцца гэтай тэмай.

■ Гісторыка-культурная 
спадчына Слонімшчыны : да 
770-годдзя Слоніма : зб. навук. 
арт. / Нац. акад. навук Беларусі, 
Ін-т гісторыі ; уклад. Т. В. Даў-
гач ; рэдкал.: В. Л. Лакіза (гал. 
рэд.) [і інш.] ; Т. В. Даўгач (адк. 
рэд.). – Мінск : Беларуская наву-
ка, 2024. – 331 с. – (Беларусь праз 
прызму рэгіянальнай гісторыі).

ISBN 978-985-08-3146-0.
У зборніку змешчаны вынікі даследаванняў, прысве-

чаных гісторыі Слоніма і Слонімскага краю.
Адрасуецца вучоным, студэнтам, настаўнікам, 

краязнаўцам і ўсім, хто зацікаўлены ў вывучэнні гіс-
торыі Беларусі.

Вышел первый номер научно-практического журнала «Ботанический 
сад», учрежденного Центральным ботаническим садом НАН Беларуси.

Более 90 лет работы 
учреждения вошли в ис-
торию ботанической на-
уки многочисленными 
разработками и дости-
жениями, зафиксиро-
ваны в научных отче-
тах, патентах на изобрете-
ния, свидетельствах на 
сорта, рецензиях, тезисах, 
статьях, сборниках, спра-
вочниках, монографиях и 
др. Пришло время дать 
жизнь новой форме пред-
ставления и популяриза-

ции знаний ученых Цен-
трального ботанического 
сада НАН Беларуси, на-
ших коллег из других ор-
ганизаций страны и за-
рубежья.

Название издания гово-
рит само за себя – на стра-
ницах издания читателя 

ожидает увлекательное пу-
тешествие в мир растений.

Журнал «Ботанический 
сад» задуман, чтобы осве-
щать наиболее интересные 
и важные новости из мира 
ботаники, физиологии и 
биотехнологии растений, 

рассказать о новых формах 
и сортах растений, совре-
менных технологиях их 
создания, размножения и 
выращивания. Он будет ис-
точником актуальной и по-
лезной информации для 
всех, кто интересуется 
ландшафтным дизайном и 
садово-парковым строите-
льством, вопросами эколо-
гии и защиты растений.

Концепция журнала 
предполагает публикацию 
оригинальных научных 
статей, которые отражают 
результаты исследовате-
льской, научно-практиче-

ской, образовательно-пе-
дагогической, информа-
ционно-аналитической де-
ятельности, касающейся 
вопросов изучения биоло-
гического разнообразия 
мировой флоры, популя-
ризации бережного отно-

шения к природе, тради-
ционных и инновационных 
подходов к использованию 
растений в народном хо-
зяйстве. Основной прин-
цип отбора статей для пуб-
ликации, сформулирован-
ный редколлегией, – опти-
мальное сочетание на 
страницах издания науки 
и практики.

В первую очередь жур-
нал «Ботанический сад» 
будет уделять особое вни-
мание результатам науч-
но-исследовательской дея-
тельности в области бота-
ники и смежных наук, при 
этом он богато иллюстри-
рован. 

Федор ПРИВАЛОВ,
директор ЦБС, 

главный редактор 
журнала 

«Ботанический сад»

УВЛЕКАТЕЛЬНОЕ ПУТЕШЕСТВИЕ В МИР РАСТЕНИЙ


